



Palabras de apertura al Taller 40 Aniversario del CEDEM y 20 Años de la Conferencia de Cairo

Dr. Antonio Aja Díaz
Director Centro de Estudios Demográficos-Universidad de la Habana
aja@cedem.uh.cu

Recibido: 5/8/2012
Aceptado: 18/9/2012

Dr. Rodolfo Alarcón
Ministro de Educación Superior
Dr. Gustavo Cobreiro Suárez
Rector de la Universidad de La Habana
Sr. Jesús Robles
Coordinador Internacional de Programa UNFPA – Cuba
Compañera Alina Revilla Alcázar
Directora, de Organismos Económicos Internacionales del MINCEX
Distinguidos invitados internacionales y nacionales que nos acompañan
Colegas del Consejo Científico Asesor del CEDEM
Colegas del CEDEM

Compañeras y compañeros

El 9 de febrero de 1972, fue creado el Centro de Estudios Demográficos, CEDEM, de la Universidad de La Habana.

Han transcurrido 40 años entre dos siglos, dedicados a la investigación en el campo del análisis demográfico, a los estudios de población y desarrollo, la formación de demógrafos y a la capacitación de profesionales de las ciencias sociales y económicas en los temas de nuestra competencia. La educación de pre y postgrado han sido los canales mediante los cuales hemos transitado desde la enseñanza básica de la Demografía hasta los complejos problemas de las inter relaciones entre componentes y segmentos de la población, el desarrollo y las políticas públicas. Destacan las maestrías realizadas y los procesos de obtención de doctorados que conforman el sistema de educación postgraduada del CEDEM, con la participación de profesionales nacionales y extranjeros. Entre otros países resaltan México, con particular

significación en la Universidad Autónoma de Zacatecas, Nicaragua, Bolivia y Venezuela.

Se han realizado múltiples investigaciones sobre la población cubana, aportando desde nuestra experticia al conocimiento, explicación y pronóstico de temas vitales para el desarrollo de la sociedad, como lo son la fecundidad, la mortalidad, el envejecimiento, las migraciones, la familia, el medio ambiente y el desarrollo local, entre otros.

El CEDEM ha estado presente en la sustentación teórica, técnica y en la evaluación profesional de varios planes de desarrollo del país. Una mirada a estas 4 décadas de trabajo nos permite encontrar a nuestros profesores e investigadores en todas las provincias de Cuba, sin excepción, a la vez que desde ellas profesionales de diferentes ramas del quehacer científico y social nos han acompañado en cursos, capacitaciones e investigaciones.

Durante los años 80' e inicios de los 90' el Centro de Estudios Demográficos, participó, en unión con instituciones internacionales, en la preparación y capacitación de demógrafos en el área de Latinoamérica y el Caribe. Cursos, entrenamientos y asesorías fueron las vías utilizadas. Más de 150 profesionales de 23 países del área fueron formados y capacitados.

De nuevo hoy nos encontramos retomando aquella experiencia y diseñando de conjunto posibles acciones en esta importante esfera.

No han sido pocos los resultados, publicaciones, premios y reconocimientos en 40 años. En el caso de las publicaciones la cifra sobrepasa las 250. Más de 102 premios y reconocimientos, donde resaltan los de la Academia de Ciencias de Cuba, el Ministerio de Educación Superior y la Universidad de La Habana, pero lo fundamental, es que han significado siempre un nuevo compromiso para el claustro. Ese colectivo que ha compartido y entregado parte de sus mejores años a la ciencia demográfica. Hoy rejuvenecido, con igual y por qué no, superior compromiso, posibilidades de desarrollo y entrega.

Los 22 años de existencia del CEDEM, coincidieron con la realización en 1994, en el Cairo, Egipto de la Conferencia Internacional sobre Población y Desarrollo. Este evento no tuvo solo la particularidad de reunir representantes gubernamentales de 179 países,

sino que se caracterizó por la novedad y originalidad en el tratamiento de una amplia diversidad de temas. Los principios del Programa de Acción derivados de ella, representan una reorientación profunda de la visión sobre la población y sus vínculos con el Desarrollo económico y social, ubicando en su eje central al ser humano, la satisfacción de sus necesidades, el respeto y garantía de sus derechos.

Los tópicos incorporados transitan por temáticas sociales; inclusión; participación; igualdad de género y empoderamiento de las mujeres; salud sexual y reproductiva, entre otros. Este Programa de Acción, subrayó además, la necesidad de visibilizar y dar prioridad a los asuntos de población en las agendas nacionales e internacionales — considerando cuestiones emergentes, tales como el envejecimiento y la migración internacional, así como el valor insustituible del conocimiento y la información sociodemográfica para las políticas y los programas públicos.

El plazo de 20 años para su cumplimiento, se vencerá en un par de años. Estamos ante un escenario donde se identifican logros y áreas donde se ha avanzado, pero que también alerta sobre la ausencia aún, en muchas agendas de países, de actividades y tareas conducentes a la implementación del Programa de Acción de El Cairo. En el 2014 un número significativo de países no va a cumplir con todos los objetivos del Programa. El llamado debe ser entonces a emplear lo aprendido para redoblar esfuerzos en pos de su cumplimiento.

Cuba ha tenido una participación activa antes, durante, y en el seguimiento del Programa de Acción del Cairo. Llega hoy con un importante y valioso camino recorrido, con un grupo de objetivos cumplidos y con retos para los años venideros.

Esta es la principal razón para que dedicásemos nuestra celebración a esa problemática, mediante el Taller que hoy inauguramos: “40 Aniversario del CEDEM y 20 años de la Conferencia del Cairo “.

El Panorama demográfico cubano, en el contexto social y económico del país, precisa del compromiso de los científicos, académicos e investigadores, en pos de la comprensión desde todas las aristas, de las especificidades que le acompañan. En primera instancia, para ayudar a su comprensión y explicación, a la vez que para aportar insumos y recomendaciones a los tomadores de decisiones.

En nuestros días, resulta más que pertinente, me arriesgo a calificarlo de urgente, continuar garantizando la presencia de la cooperación internacional en función del cumplimiento de esos propósitos, a partir de la identificación objetiva de las brechas y desafíos, las estrategias que el país necesita para superarlas, las capacidades que deben desarrollarse desde la cooperación internacional para apoyarlo en ese orden, entre otras acciones decisivas. Las dos primeras mesas de este Taller, estarán centradas en los temas de la Conferencia del Cairo y en la cooperación internacional, en particular con el Fondo de Población de Naciones Unidas.

La celebración de este aniversario la hemos diseñado de conjunto con el UNFPA como parte de la jornada por el Día Mundial de la Población en nuestro país. El mensaje del Dr. Babatunde Osotimehin, Director Ejecutivo del UNFPA por este Día, señala que es *“el momento de activar nuestro compromiso en pro del acceso universal a servicios de salud reproductiva, especialmente de planificación voluntaria de la familia. Este compromiso, indica, es tan pertinente como lo fue en 1994”*.

El CEDEM, coherente con su quehacer histórico y su misión, desarrolla una intensa labor en los temas de formación, capacitación e investigación en Población y Desarrollo. Lo puede hacer en gran medida, sin dudas, por contar con la cooperación internacional materializada en el Fondo de Población, UNFPA. Son premisas esenciales de este trabajo, la interdisciplinariedad y el abordaje intersectorial de los tópicos en estudio, pero esencialmente las investigaciones con enfoques propositivos que trasciendan la explicación hacia la visualización de posibles acciones.

Nos acompañan representantes de los profesionales, que en las provincias de La Habana, Cienfuegos, Ciego de Ávila, Holguín y Granma, se encuentra trabajando en esos proyectos de investigación y capacitación en temas de Población y Desarrollo, con un enfoque hacia el escenario territorial.

Resulta muy difícil diseñar y aplicar políticas, acciones o estrategias viables de desarrollo de tipo económico y/o social, si no se tiene presente y se toma en consideración de manera consciente –como un elemento básico-, a la población que de una u otra forma resultará involucrada en este propósito.

Es ciencia constituida que el comportamiento y tendencia demográfica son la resultante de un conjunto de procesos y determinantes de carácter socioeconómico y cultural.

Durante diferentes etapas en los últimos más de 50 años del desarrollo social en Cuba, se ha llamado la atención al respecto en el sentido, de que la estrategia a seguir debe resultar de un diseño coherente, en el cual se incluya a la población, tomando en cuenta las modificaciones que sufrirá. Se necesita el diseño y ejecución de una Política Integral de Población, que la reconozca en tanto objeto y sujeto del desarrollo en los trazados estratégicos en materia de su estructura, tamaño, composición, ubicación y movilidad, que articule políticas diferenciadas según las necesidades y especificidades de los territorios, sectores o ramas de la economía y tipos de familias.

El Centro de Estudios Demográficos de la Universidad de La Habana a tenor con el proceso de actualización del modelo económico cubano y en ocasión de la celebración del VI Congreso del PCC, tuvo a bien retomar estas ideas y presentar una síntesis del estado actual de nuestra población, particularizando en un conjunto de propuestas de acciones para su evaluación. Tenemos como propósito, la incorporación activa del potencial investigativo a todo el quehacer actual en que se encuentra inmersa la sociedad cubana. Nuestro colectivo continuará aportando desde su desempeño, los insumos necesarios para que ello sea factible, ya sea en el orden de los nuevos conocimientos, la capacitación e incluso la transformación.

Es el compromiso de una institución creada por la Revolución Cubana, que como dije hace 5 años, cuando tuve la oportunidad de asumir su dirección, es un Centro de Revolucionarios.

Muchas gracias.